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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Minuta da Ata da 1ª reunião ordinária, realizada no dia 04 de fevereiro de 2020. 3 

 4 

No dia 04 de fevereiro de 2020, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Ba-5 

cia Hidrográfica do Rio Paracatu, na Cáritas Diocesana de Paracatu, situada na Rua 6 

do Ávila nº 201 – Bairro Centro em Paracatu/MG. Compareceram os seguintes con-7 

selheiros titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Zelvânio Santiago da 8 

Silva (IGAM) – Titular, Neivaldo Luis Monteiro (IEF) – Titular, Luiz Estevão 9 

Gonzaga dos Santos Júnior (PMMG) – Suplente, Tais Fernanda Martins Ferrei-10 

ra (SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMATER) – Titular, Marisol 11 

Tavares de Sousa (SES) – Titular; Representantes Poder Público Municipal: 12 

Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – Titular, Denys Herculano de Castro (Pre-13 

feitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Gislene José Luis André (Prefeitura 14 

Municipal de Paracatu) – Titular, Alexandre Stehling dos Santos (Prefeitura Muni-15 

cipal de Vazante) – Titular; Representantes de Usuários: Lucélio de Melo 16 

Marinho (SAAE Buritizeiro) – Suplente, Marcos do Amaral Morais (IBRAM) – 17 

Titular, Adaiane Pereira de Souza (BEVAP) – Titular, Adson Roberto Ribeiro 18 

(IRRIGANOR) – Titular, Marcelo Geraldo Landim Carvalho (Condomínio dos Ir-19 

rigantes Entre Ribeiros de Paracatu) – Suplente, Dalmi Veloso ( Sindicato dos 20 

Produtores Rurais de João Pinheiro) – Suplente, Helberth Henrique Raman Vale 21 

Teixeira (FIEMG) – Titular; Representantes da Sociedade Civil: Ésio Mendes do 22 

Nascimento (Cáritas Diocesana de Paracatu) – Titular, Luís Fernando Barreto 23 

(AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, Geni Souza 24 

Oliveira (CEPASA) – Titular, Bruno Peres de Oliveira (ASCON) – Suplente, An-25 

derson Eloi Nappo (CREA/MG) – Titular. Convidados: Edson Valgas Paiva ( 26 

Fundação Relictos), Bruno de Oliveira Rocha (CEPASA Unaí), Raissa Damasce-27 

no dos Santos (CEPASA Unaí), Ingridy Fatima Alves Rodrigues (SRS Patos de 28 

Minas), Jorge Batista, Patrícia Dias (SEBRAE), Bruno Henrique de Oliveira, Jo-29 

sé Doniseti Barela (AAPER), Jairo José Carneiro (COPASA), Juliana Dias, 30 

Magally Tatiane Silva Torres (COPASA), Fernando Eugênito Corrêa (COPA-31 

SA), Domingos Santana Guimarães (CTOC) Gustavo Castro Oliveira (Kinross), 32 

Henrique Gual (AAPER), Luiz Noronha (AAPER), Douglas Fernandes Pires 33 

(Agro Ambiental), Rowena Betina Petroll (IRRIGANOR), Ranna Gomes Rocha 34 

(Moliver Ambiental), Athaide Francisco Peres (MPMG), Mariana Cardoso (Eco 35 

Cerrado), Joice Luiza Appelt (AAPER), Frederico Garcia de Melo Franco (CBH-36 

Paracatu) . Assuntos em Pauta:  01) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRA-37 

SILEIRO: Iniciando a reunião, Antônio Eustáquio convidou a todos para sentarem 38 

para assistirem a uma música feita em homenagem ao CBH-Paracatu. Em seguida, os 39 
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presentes na reunião se posicionaram e ouviram a execução do Hino Nacional Brasi-40 

leiro. 02) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA 41 

HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU – ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: 42 

O Presidente Antônio Eustáquio convidou Alexandre Stehling, Adson Ribeiro e 43 

Dr. Athaide para comporem a mesa e agradeceu a presença de todos os conselheiros 44 

e convidados presentes na reunião. Prosseguindo, Antônio Eustáquio sugeriu inserir 45 

a apresentação do Edson Paiva a respeito do GT de cobrança pelo uso de recursos 46 

hídricos em Minas Gerais próximo ao ponto de pauta nº 09. 03) CONFERÊNCIA 47 

DE QUÓRUM – ADSON ROBERTO RIBEIRO: No uso da palavra, Adson agra-48 

deceu a presença de todos e também à Cáritas pela sessão da sala para reunião do 49 

CBH-Paracatu. Em seguida, informou que o quórum mínimo foi atingido para iniciar 50 

a reunião. 04) APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 51 

03/12/2019 – ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio informou 52 

que a Ata foi enviada para todos os conselheiros por e-mail para fazerem as altera-53 

ções necessárias e em seguida colocou em votação a aprovação da Ata da Reunião 54 

Ordinária do dia 03/12/2019. A Ata foi aprovada contendo 05 abstenções de Lucélio, 55 

Ivonete, Zelvânio, Dalmi e Neivaldo e o restante dos votos favoráveis. 05) IN-56 

FORME DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Adson 57 

Ribeiro informou das correspondências enviadas e recebidas começando pela cor-58 

respondência enviada para SUPRAM solicitando apoio para verificar situação dos 59 

desmatamentos em áreas dos chacreamentos existentes na região da bacia do Ribei-60 

rão Santa Isabel no entorno do Parque Estadual de Paracatu. Ricardo da Supram 61 

respondeu informando que a requisição foi cadastrada e solicitou que fosse informa-62 

do a coordenada de localização dessas áreas. Em seguida, Adson leu o ofício enviado 63 

à SUPRAM devolvendo os processos de outorga nº 16313/2017 e 4305/2018 com 64 

manifestação do CBH-Paracatu através das DN’s nº 14 e 15 de 2019. Adson infor-65 

mou também dos ofícios enviados às entidades que faltaram titulares e suplentes na 66 

última reunião do CBH-Paracatu. Ofício enviado a AAPER solicitando uma repre-67 

sentante da Associação para prestar esclarecimentos sobre a audiência pública 68 

realizada na AAPER a fim de dar subsidio para um posicionamento definitivo do 69 

CBH-Paracatu. Em seguida leu o ofício solicitando a Carlos Teixeira participação na 70 

reunião para fazer esclarecimentos sobre a publicação da Portaria de Outorga nº 71 

03224/2019. Leu também oficio enviado convidado Dr. Athaíde para comparecer à 72 

reunião ordinária. Em seguida, Adson leu o oficio enviado à ADESP solicitando a 73 

transferência dos recursos do comitê da conta administrada pela ADESP para a atual 74 

conta administrada pelo Movimento Verde, juntamente com o extrato dos últimos 75 

meses e a prestação de conta oficial. Ofício recebido do IGAM informando a prorro-76 

gação do prazo de situação de escassez hídrica superficial na estação Santa Izabel e 77 

solicitando ao CBH-Paracatu a divulgação da mesma. Ofício do IGAM encaminhan-78 

do documentos do Processo de Outorga nº 10259/2018 referente ao empreendimento 79 
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Capim Branco Empreendimento Imobiliário Ltda para apreciação do CBH-Paracatu. 80 

06) APRESENTAÇÃO DO PROJETO DO CEPASA EM RELAÇÃO A CRIA-81 

ÇÃO DA SUB BACIA DO RIO PRETO – GENI OLIVEIRA: Geni Oliveira, no 82 

uso da palavra, falou e mostrou atividades realizadas pelo CEPASA, mostrou sua ex-83 

periência nas águas através de fotografias. Em seguida, Bruno de Oliveira falou das 84 

atividades sociais realizadas pelo CEPASA. 07) APRESENTAÇÃO E ESCLA-85 

RECIMENTOS DA PORTARIA DE OUTORGA Nº 03224/2019, PROCESSO 86 

DE OUTORGA Nº 01713/2018 PELO IGAM, NO QUE TANGE À INCLUSÃO 87 

DO USUÁRIO EM NOME DA EMBRAURB, DO EMPREENDIMENTO DE-88 

NOMINADO FAZENDA NOVA GAVIANO E BURITI VELHO – 89 

REPRESENTANTE DA AAPER: José Doniseti Barela (Presidente da AAPER) 90 

no uso da palavra informou do pedido de reconsideração de inserção dos novos usuá-91 

rios nesse processo de outorga. Informou da audiência pública realizada na sede da 92 

AAPER no dia 20/12/2019 junto com o IGAM. José Doniseti disse que a Marília 93 

Carvalho de Melo (Diretora do IGAM) relatou publicamente que não tinha a anuên-94 

cia da AAPER para esta outorga e que foi autorizado e liberado mesmo sem esta 95 

anuência e ciência para todos os novos pontos.  José Doniseti levantou os pontos le-96 

vantados em reunião no IGAM com Marília de Melo e Marcelo da Fonseca, 97 

informou os dados técnicos diante a plenária para que todos retirassem suas dúvidas. 98 

José Doniseti disse que ficou acordado que terá telemetria em todos os pontos de ca-99 

pitação de todos os usuários do entre ribeiros online diretamente com o IGAM. Esta 100 

medida tem o intuito de saber a quantidade de entrada e saída de água em cada ponto. 101 

Joice Appelt informou que não se trata apenas do ponto da EMBRAURB, mas sim 102 

de 04 novos pontos de inclusão na área de conflito. Falou que na audiência pública 103 

do dia 20/12/2019 ficou decidido que uma vez ao ano deve ser levado ao IGAM o 104 

plano de irrigação. Adson sugeriu o CBH-Paracatu solicitar ao IGAM que todas as 105 

portarias do entre ribeiros cumpram com o plano de irrigação. Joice Appelt falou pa-106 

ra plenária dos pontos técnicos levantados na audiência pública para que fizessem a 107 

reconsideração. 08) ESCLARECIMENTOS E MARIORES INFORMAÇÕES 108 

SOBRE A PUBLICAÇÃO DA PORTARIA DE OUTORGA Nº 03224/2019, 109 

PROCESSO DE OUTORGA Nº 01731/2018 PELO INSTITUTO MINEIRO DE 110 

GESTÃO DAS ÁGUAS – ZELVÂNIO SANTIAGO: Zelvânio, no uso da palavra, 111 

iniciou os esclarecimentos falando que o IGAM solicitou uma manifestação de ciên-112 

cia e não de anuência. Informou em seguida a quantidade solicitada por cada um dos 113 

04 usuários a serem inseridos destacando que a EMBRAURB solicitou 1000 L/s e fi-114 

cou 250 L/s mantendo a mesma área irrigada e falou como foi feito o cálculo pelo 115 

IGAM para chegar a esse valor. Em seguida Zelvânio se disponibilizou para retirar 116 

dúvidas dos presentes. Finalizando esse ponto, Adson Ribeiro, leu os pontos anota-117 

dos para encaminhamentos após discussões da reunião. O primeiro foi a respeito dos 118 

usuários cumprirem o plano de irrigação que é definido com base técnica nas medi-119 
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ções realizadas nas vazões dos rios solicitando que saísse uma retificação de todas 120 

portarias de outorga da bacia e sub bacia do Entre Ribeiros para que cumprisse o pla-121 

no de irrigação. Solicitar também que nos processos de outorgas sejam compatíveis a 122 

área irrigada com a vazão liberada. Outro encaminhamento é solicitar que o volume 123 

armazenado no dique comentado do Entre Ribeiros não fosse considerado na libera-124 

ção de novas outorgas. Outro encaminhamento foi o Comitê solicitar à CODEVASF 125 

que disponibilize para o CBH-Paracatu os dados coletados na estação fluviométrica 126 

de código 42600003, com nome de ENTRE RIOS, localizada na latitude – 16,91 e 127 

longitude – 46,39, no Rio Entrei Ribeiros. 09) APRESENTAÇÃO SOBRE APRI-128 

MORAMENTO DO INSTRUMENTO DE COBRANÇA DE RECURSOS 129 

HÍDRICOS EM MINAS GERAIS – EDSON VALGAS DE PAIVA: Edson Pai-130 

va, no uso da palavra, se apresentou diante a plenária e em seguida fez um breve 131 

relato de como está o aprimoramento da cobrança de recursos hídricos em Minas Ge-132 

rais. Após apresentação, Edson Paiva, disponibilizou para retirar dúvida dos 133 

conselheiros, o que foi feito e agradeceu o convite da participação. Antônio Eustá-134 

quio, convidou o Edson Paiva novamente a frente para entrega do certificado de 135 

palestrante na reunião. Em seguida, foi entregue Certificado de agradecimento a Ma-136 

risol Tavares que se despediu do Comitê por estar aposentando. Marisol agradeceu 137 

a plenária pela homenagem e por fazer parte do Comitê. Por último Antônio Eustá-138 

quio entregou certificado de parceiro ao Francys de Oliveira por estar sempre 139 

divulgando, fazendo entrevistas e participando das reuniões do Comitê. 10) ANÁLI-140 

SE E APROVAÇÃO DOS PROCEDIMENTOS PARA RETIFICAÇÃO DE 141 

PORTARIA DE OUTORGA COLETIVA – ADSON RIBEIRO: Adson Ribeiro 142 

informou que a diretoria elaborou juntamente com a CTOC uma metodologia para 143 

receber as outorgas para o Comitê avaliar e encaminhar para o órgão gestor. Porém o 144 

IGAM informou que vai publicar uma instrução de serviço contendo esses procedi-145 

mentos e sugeriram ao CBH-Paracatu adiar essa aprovação dos procedimentos a fim 146 

de evitar divergência de procedimentos. 10) ASSUNTOS GERAIS E COMUNI-147 

CADO DOS CONSELHEIROS: Alexandre Stehling, no uso da palavra, falou do 148 

ofício que o CBH-Paracatu fez no final de 2018 pedindo que o IGAM reconsiderasse 149 

aquelas outorgas que haviam sido indeferidas que entraram com pedido de renovação 150 

dentro do período vigente ou após a publicação da DAC 03/2018 e diante esse assun-151 

to sugeriu um encaminhamento ao IGAM para tomar providencias urgentes para 152 

publicar as outorgas temporárias para aqueles usuários que entraram temporariamen-153 

te com pedido de renovação e não obtiveram e aqueles cuja outorga venceu dentro da 154 

vigência a partir da DAC 03/2018. Ivonete Antunes lembrou a todos da Reunião do 155 

Fórum Mineiro de Comitês que é aberta e aconteceu no dia 13 de fevereiro de 2020 156 

convidando os conselheiros que puderem ir para reforçar a presença do CBH-157 

Paracatu. 11) ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, 158 
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Antônio Eustáquio agradeceu a presença de todos, agradeceu à Cáritas pela sessão 159 

do espaço para reunião do CBH-Paracatu e assim declarou encerrada a reunião. 160 

 161 

APROVAÇÃO DA ATA 162 

 163 

 164 

Antônio Eustáquio Vieira 165 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 166 

 167 

 168 

Adson Roberto Ribeiro 169 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 170 


